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Amigas y amigos: 
 
Quiero especialmente agradecer a Carlos Sáez por sus palabras, por lo que dijo. Cuando 
terminó le pregunté que quería estar seguro si no se le había quedado algún otro 
cogollito, me dijo que no. Pero yo creo que cogollito tras cogollito él explicó mejor que 
nadie en qué consiste la vida. La vida es ir progresando de a poco, y cada cogollito es un 
paso más que se va dando, a partir de los pasos que ya se han dado. 
 
Y efectivamente yo estuve aquí, compartí con ustedes unas empanadas -me alegro 
mucho de ver que ya tenemos algunas que nos están esperando-, cuando era candidato. 
Y cuando se es candidato se hace un ejercicio democrático. Uno llega acá, escucha, 
explica lo que quiere hacer y pide el voto. Hay que tener buenas razones para pedir el 
voto, creo yo, hay que tener buenas razones para decirle "señor, señora, apóyeme. 
Quiero ser Presidente para hacer estas cosas". Pedir el voto significa pensar en un 
proyecto que queremos construir juntos, tiene que haber una razón, porque si no la 
ambición pura no es buena consejera. 
 
Y dije así, dije que quería construir una sociedad donde progreso llegara a todas partes y 
donde demostráramos que en Chile todos tienen iguales posibilidades, también en el 
campo, y en el campo queremos que el progreso signifique avance para la agricultura, y 
que ese avance llegue a todos, al gran agricultor, al que puede llegar a un banco, 
negociar un crédito, al que puede contratar un ingeniero agrónomos, varios ingenieros 
agrónomos, y tener la última tecnología, y tener un producto de exportación que 
enorgullece a todos. Aplausos para ese agricultor. Pero también están los otros 
agricultores, los que son más chicos, los medianos, los pequeños, a quienes la vida les 
es más difícil, el que tiene 2 hectáreas, 3 hectáreas, y tiene que vivir de esas 2 ó 3 
hectáreas, de lo que producen esas 2 ó 3 hectáreas, y queremos que esas 2 ó 3 hectáreas 
produzcan con la misma eficiencia que esas otras hectáreas que están en donde hay 
crédito bancario, ingeniero, máquinas, tractores, semilla, tecnología, conocimientos. 
 
Entonces, para tener una sociedad, un país donde Carlos Sáez se siente ciudadano, 
donde los otros 23 ó 25 parceleros como él se sienten hombres y mujeres dignos, 
tenemos que ver cómo nos organizamos para que ahí también llegue la tecnología, el 
riego, el agua, que en la agricultura es vida, la semilla, enseñar, tecnificar. Y eso 
requiere apoyo. 
 
Y yo soy de los creo que ese apoyo tenemos que darlo desde el Gobierno, porque el 
Gobierno es la expresión de lo que ustedes quieren. Y si ustedes me eligieron a mí 
Presidente, es para hacer lo que yo les prometí. Y por eso estoy aquí. + Porque dije que 
si acá había un esfuerzo, organización de los pequeños y medianos, los pequeños y 
medianos agricultores van a tener el apoyo de las instituciones de mi Gobierno. Porque 
quiero el progreso de todos. 



 
Un país que avanza bien es un país en que avanzan todos juntos, no se nos queda gente 
atrás. Yo no quiero que se me queden niños escolares atrás, quiero que avancemos 
todos. No quiero que se nos quede gente atrás en materia de salud. Todos tenemos 
derecho a la salud y todos tenemos derecho a ser atendidos en un consultorio o en un 
hospital cuando estamos enfermos. Y todos tenemos derecho, también, a producir bien.  
 
Y por eso estoy aquí, para decirles, primero, mis felicitaciones por lo que han hecho. 
Como ustedes bien lo saben, partieron de un modesto proyecto asociativo para hacer un 
dren, mire qué simple, hacer un dren, no más. Y a partir de eso, verdad, de los cuarenta 
y tantos litros por segundo que les producía el dren, pensaron entonces la segunda etapa, 
que era poder acumular el agua. Y cuando vine acá, ahí estaba en los inicios de aquello, 
pero estábamos muy lejos de ver el agua como la vemos hoy día. 
 
Y ahora, entonces, tienen toda la razón a decir "queremos la tercera -esto es como la 
cueca, que tiene tres patas-, queremos la tercera pata ahora". Porque le preguntaba y le 
decía "de los 24 parceleros, 26 parceleros, ¿cuántos tienen riego tecnificado?". Seis. Les 
dije esa vez que estuve acá, me acuerdo perfectamente, "el que hace riego tendido, que 
es como hemos regado siempre, el 30% queda en la mata; el 70% del agua se nos va". 
Cuando hace riego tecnificado gota a gota, es exactamente al revés: el grueso del agua 
se queda alimentando la mata, el 70%. Sólo el 30% se nos va por la tierra. 
 
Y por eso me dice, entonces, Carlos Sáez, cuando le pregunté, "sí, pues, con riego 
tecnificado tenemos para regar las 2 hectáreas, pero con riego tendido, con la acequia, 
nos da para media hectárea no más, de riego". Y eso no es progreso, porque perdemos la 
otra hectárea y media. 
 
Entonces, quiero decir aquí que en mi Gobierno vamos a doblar la cantidad de recursos 
que se destinan a este tipo de programas, de manera que ustedes, todos van a tener la 
seguridad de tener acceso a él. Y este año estamos invirtiendo 8.200 millones, en 
distintas obras, las de aquí y otras. Y esto lo vamos a doblar. + Estamos beneficiando a 
más de 2 mil agricultores. 
 
Pero, ojo, gracias a estas obras se están creando 1.200 empleos permanentes, porque esa 
es la otra parte de la historia. Porque una vez que usted tenga su cerezo aquí, cuando me 
quiera invitar acá, entonces le va a faltar mano de obra, porque va a tener que cosechar 
y va a tener que preocuparse también de fumigar, ¿y qué más?, muchas cosas más. 
Entonces, acá se crea mano de obra permanente. 
 
Y hoy día quiero decir, entonces, que estos programas de apoyo al pequeño y mediano 
agricultor es para que ellos tengan posibilidad de progresar. Pero también, así 
generamos ocupaciones y empleos permanentes. Y así entiendo cómo vamos a hacer 
crecer a Chile, porque es distinto lo que van a producir estos campos, y junto con crecer 
Chile, tener fuentes de empleo, que son indispensables. 
 
Y junto con esto, tenemos que esforzarnos por seguir avanzando. Y hoy día quisiera 
decir que hemos tomado las medidas para que Indap pueda comenzar con los créditos 
para las siembras de primavera ahora, en una cantidad de 6 mil millones de pesos, 
aproximadamente, que nos permite garantizarle a los pequeños y medianos agricultores 
de todo el país que tendrán el apoyo de Indap para las siembras de primavera, de manera 



que todo aquel que tiene duda no lo dude, tiene el apoyo y gracias a ese apoyo va a salir 
adelante, va a haber siembra, va a haber cosecha, va a haber producción y va a haber 
riqueza. Ese fue mi compromiso, por eso estoy aquí.  
 
Es cierto, la naturaleza ha sido pródiga este año, demasiado, hubo unos temporales por 
ahí en el mes de junio que nos complicaron un poco la vida, pero gracias a eso tenemos 
tranques llenos, embalses llenos y ustedes van a tener agua gracias a la obra que han 
hecho. 
 
Tenemos que andar más rápido. He tomado nota del tema de los derechos de agua, 
porque no me cabe la menor duda que los derechos de agua va a ser el gran tema sobre 
el cual los chilenos tenemos que llegar a un acuerdo para poder seguir progresando, 
porque en este silo XXI el agua va a ser tal vez el bien más escaso, más esencial, que 
tenemos que aprender a cuidar y cuyos derechos tenemos también que tener inscritos 
adecuadamente. + 
 
Y por eso, sin perjuicio de agilizar, me voy a preocupar de eso, yo quiero decir que el 
tema de los derechos de agua nos obliga a tener que tramitar rápido el Código de Aguas. 
El Código de Aguas se envió, como ministro de Obras Públicas hice un esfuerzo por 
sacarlo adelante, lo aprobó la Cámara de Diputados, quiero que vuelva a salir y lo 
apruebe el Senado. 
 
Pero les quiero explicar a ustedes el problema del agua, porque hay elecciones y cuando 
hay elecciones ustedes votan, y cuando ustedes votan ustedes deciden. Antes, el Estado 
entregaba las aguas a cualquiera que la pidiera, pero tenía durante 5 años de plazo para 
usar las aguas, y si no las usaba, las perdía. Ahora eso no es así. Se dictó una ley, en 
otros tiempos, cuando las leyes se dictaban de una manera más rápida, y las aguas son 
del que la pide, no tienen necesidad de decir para qué quiere el agua, no tiene necesidad 
de decir qué es lo que va a regar, en qué la va a usar. Lo único que tiene que decir es 
"aquí hay agua, pido que me la den", y el Estado tiene que dársela. Y aquí hay mucha 
gente que tiene mucha agua y no la usa. 
 
Entonces, nosotros dijimos "esto es injusto", porque el agua la naturaleza la dio para que 
la usemos todos. Entonces dijimos, "señor, el que tiene agua y no la usa, por lo menos 
que pague una patente". Si la usa, deja de pagar. Pero yo quiero que el agua la usen, 
para eso la pidió, y no para especular, para esperar que haga falta agua, y diga "yo le 
vendo el agua, porque la tengo a ni nombre". No me gusta eso a mí, no me gusta ese 
sistema. Entonces, yo digo, el que tiene el agua a su nombre que por lo menos pague 
una patente, pague un impuesto si no la está usando. El día que la use deja de pagarlo. 
Pero el interés de un país es que el agua se use, porque cuando usted usa el agua 
produce riqueza. Esta agua es la que va a producir riqueza.  
 
Antes, cuando se nos iba por ahí y no la sacábamos, antes que hicieran los drenes, ¿qué 
pasaba con esa agua? No había riqueza, se perdía. Entonces, es muy injusto que haya 
gente que teniendo el agua no la usa y no deja que otros la usen, ¿verdad? Entonces, 
cuando discutamos el Código de Aguas, acuérdense de mí. Y vean ustedes, porque 
ustedes son los dueños de los votos, ustedes deciden, esa es la democracia, aquí están 
los parlamentarios, ustedes vean cómo hacen los parlamentarios frente a esto y después 
ustedes dicen quién tenía la razón, según ustedes. 
 



¿Por qué digo esto? Porque el avance que vamos a tener este año es importante. Chile 
va a crecer un 6%, el año próximo vamos a volver a crecer, pero me interesa que ese 
crecimiento llegue a todas partes, que ese progreso llegue a todas partes. Y me interesa 
que ese progreso llegue, entonces, a través de una obra de agua, de riego, y que ese 
progreso llegue a través de un crédito tecnificado para que puedan ustedes entonces no 
6, sino que los 26 parceleros tengan riego tecnificado. Y no sólo esos 26, todos los 
agricultores de Chile, a la larga tienen que tener riego tecnificado, porque eso es lo que 
nos permite independizarnos de la lluvia. Esa es la verdad. 
 
Y, por lo tanto, ¿mi compromiso cuál es? Mi compromiso es que este país que progresa, 
que crece, ese crecimiento llegue a todas partes. Y hoy día al decir "mire, ese 
crecimiento significa que vamos a tener recursos para todas las siembras que hay que 
hacer ahora en primavera, y el que necesita recursos va a Indap y va a tener el apoyo 
necesario". Vamos a doblar las inversiones en 6 años para el programa de obras de 
riego. + Y lo más importante, a través del proyecto de transferencia tecnológica vamos a 
seguir dando el apoyo para que ustedes tengan la tecnología que se necesita hoy para 
estar en la frontera de la forma de cómo se hacen los cultivos agrícolas. 
 
Estoy seguro que así como ustedes han sido capaces de salir adelante aquí en Los 
Caleos, muchos otros agricultores de Chile van a hacerlo, y por lo tanto mi compromiso 
con los pequeños y medianos agricultores es un compromiso que tiene que ver con la 
forma cómo entendemos que se ordene el país. Chile va a crecer y va a progresar, y ese 
progreso tiene que llegar también aquí, a Nogales. 
 
Y aprovecho, entonces, de decirle al alcalde, efectivamente hemos conversado el tema 
de la ruta 5, la ruta 5 es una obra de progreso, qué duda cabe, ahora ustedes están más 
cerca de Santiago porque la ruta está mejor, pero tenemos que discutir, estoy de acuerdo 
con el alcalde, verdad, los accesos, por dónde se entra, por dónde se sale. Queremos que 
el progreso llegue y llegue a todos, también a Nogales, y que la carretera sea vista como 
un elemento de progreso y no como un elemento de discusión. Y tenemos seguramente 
mucho que avanzar, le diré al ministro de Obras Públicas, así como le diré a la ministra 
de Educación, la necesidad de conversar los otros temas que aquí hay. 
 
En suma, mis amigos, yo quisiera decirles entonces esta tarde aquí desde Nogales, y a 
todo el país, el compromiso con la pequeña y mediana agricultura, el compromiso que 
significa doblar las obras de riego, el compromiso que significa iniciar ahora los 
créditos de Indap para las siembras de primavera. Pero lo más importante, el 
compromiso permanente porque ustedes también produzcan con condiciones 
tecnológicas modernas que les permitan tener un justo premio al esfuerzo y al trabajo de 
cada día. En eso consiste una política agrícola adecuada. Y esa política agrícola que 
estamos iniciando la vamos a hacer con la decisión y el apoyo de todos ustedes. 
 
Les agradezco la bienvenida, el cariño, y ahora entonces vamos a probar las empanadas 
que nos esperan en el horno. Muchas gracias.  


